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扭住发展“牛鼻子”

———喜迎党的十九大系列述评之四

重点项目事关地方发展，

事关当前，事关长远，事关民
生。重点项目建设是经济发展
方式转变、经济结构优化升级
的抓手，是加快造福信阳、添
彩中原建设步伐的“牛鼻子”

和重要引擎。

放眼望去，时下的信阳，

城建项目拔地而起，工业项目
热火朝天， 农业项目遍地开
花，服务业项目风生水起……

5

年来，我市创新发展理
念，抢抓重点项目建设，一个
个大项目、 好项目相继在革
命老区土地上落地生根，达
产达效。

5

年来，全市生产总值年
均增长

9.1%

，

2016

年总量跨
过
2000

亿元， 是
2012

年的
1.5

倍；固定资产投资突破
2200

亿
元，是

2012

年的
1.9

倍，投资规
模居全省第

5

位。 今年前
8

个
月，全市固定资产投资同比增
长
11.9%

，较上年同期增加
8.9

个百分点， 高于全省
1.1

个百
分点。其中基础设施投资同比
增长

36.3%

，占全部投资的比
重为

22.0%

。

政府“给力”

筑牢根基解难点
2017

年
5

月
8

日， 雨后
初晴。

踏着满是泥泞的道路，市
委书记乔新江又一次来到出
山店水库移民安置点调研。座
谈会上，乔新江的一席话，言
近旨远，发人深省。

他说，做好出山店水库移
民安置工作，“要党政同责，主
要领导亲自抓，形成共识，形
成声势，形成合力”。

诚如斯言， 若不是政府
“给力”， 若不是各方“合
力”， 如何能让信阳人

60

年
治淮梦圆？

作为淮河干流上唯一一
座大（

I

）型水利枢纽工程，出
山店水库总投资

98.7

亿元，可
使淮河干流王家坝以上的防
洪标准由目前的不足

10

年一
遇提高到

20

年一遇。

然而，从
1950

年首次列入
国家治淮规划，到

2011

年
7

月
13

日被国家发改委正式批准
立项建设，出山店水库曾两度
停工、三度上马。

2003

年，市委、市政府高
瞻远瞩、果断决策，抢抓治淮
机遇，贷款

1000

万元，再次启
动出山店水库筹建工作。

14

年来，信阳历届领导都
把争取开工兴建出山店水库
作为造福老区人民、加快经济
社会发展的重要工程来抓。为
了水库的立项，他们接力奔波
在北京、淮委会、郑州或是工
地，咬定青山，呕心沥血。

14

年来，全市上下统一思
想，超前谋划。尤其是出山店
水库筹建处的工作人员，放弃
节假日，为出山店水库重新上
马立下了汗马功劳。

无独有偶。正是因为政府
的“给力”和各方“合力”，谋划
了
7

年的明港机场建设也步入
“快车道”。

2015

年
11

月
11

日， 乔新
江庄重宣布： 明港机场军民
合用项目正式开工！从此，信
阳人在家门口乘飞机的梦想
终于付诸实施。 信阳立体交
通枢纽的蓝图添上了最关
键、最动人的色彩！

而这立体交通“一抹蓝”

的背后， 是一任又一任决策
者数年相继的付出与努力

,

是
许许多多建设者挥洒的青春
与汗水。

从
2009

年年初，市委、市
政府站位全局、谋划长远，提
出新建信阳明港机场军民合
用项目，到

2015

年
6

月，民航
中南地区管理局批复信阳明
港机场初步设计及总概算，

历经
7

年。

在后期机场建设阶段，项
目建设管理办公室迎难而上，

积极主动地与驻马店市相关
部门和单位搞好沟通协调，耐
心做好群众工作，取得了当地
政府和群众的支持与配合。民
航局的建设者舍小家为大家，

深入施工一线， 督促建设进
度，陪伴着机场成长。

从历时
60

多年的出山店
水库“再次出山”，到历时

7

年
的明港机场“正式上马”，政府
的“给力”解决了城市发展多
年的难点，让未来大可期许。

项目建设“发力”

城市提质展新姿
2017

年
9

月
12

日，部分省、市政
协委员对我市重点项目建设
情况进行专题视察。

“这个工程难度大， 没想
到进展得这么快！” 委员们对
火车站改扩建工程如此点赞。

几年来，市政府立足民生
实事，谋划了一批与群众生活
息息相关的重点项目，这样的
点赞声，时常不绝于耳。

“河公园停车场建成
了，以后再也不用担心来玩的

时候找不到停车位。” 市民张
女士对已投入使用的河公
园停车场如此点赞。

“路修好了， 以后接送
孩子就方便多了。” 河区
五星街道红星社区居委会
居民郑女士对背街小巷整
治如此称许。

“真好！

107

、

312

国道要改
道了，以后市民出行就更安全
了。”网友“了不起的比盖子”

对
107

、

312

国道改线工程如
此感慨。

能让信阳土生土长的“老
把式”， 为城市建设竖起大拇
指，是这些已开工的一批早就
想干而由于种种原因“搁浅”

的民生项目。

为啥要抓项目？

2017

年
7

月
11

日， 上午
11

时许，市政府行政中心六号楼
三楼会议室内，在市中心城区
重点项目推进会上， 市委书
记、市人大常委会主任乔新江
的一席话，赢得掌声不断———

“我们谋划的
30

个项目，

是市委、 市政府自我加压、想
干事的一种体现。没有这

30

个
项目，你好我好大家好，大家
都感到舒服，但我们的发展就
要落伍， 人民群众也不答应，

在其位就要谋其政，必须要有
想干事的思想自觉，更要有抢
抓项目的意识。”

抓项目，是因为一旦输了
项目，就不仅输了今天，还会
输了明天。

这绝不是危言耸听。逆水
行舟，不进则退。新一轮区域
竞争日趋激烈，与我们处于同
一发展梯次的黄淮四市后发
赶超的势头十分强劲。如果我
们不能实现超常规发展，就会
有被甩在后面的危险，而这其
中项目是关键。

善弈者谋势。

我市确定
2017

年为“项目
建设年”，决心以项目为抓手，

运用政府和社会资本合作的
模式，大力实施一批打基础利
长远的基础设施类项目、促进
经济社会发展的产业类项目
和改善市民生活环境的民生
类项目。

面对日趋激烈的区域竞
争， 今年我市谋划了

187

个重
点项目， 总投资

1270

亿元，年
度投资计划

356

亿元。

据了解， 仅中心城区
30

个
项目匡算总投资约

494.67

亿
元，包括国道、高速公路类项目
3

个，城市道路桥涵类项目
7

个，

城市公园、 生态环保类项目
5

个， 城市公共服务设施类项目
11

个，主导产业类项目
4

个。

淮滨县和光山县通过百
城提质工程，确定了

56

大类项
目
,

总匡算资金
815.4

亿元，其
他非试点县共确立项目

365

个
,

总匡算资金
1187.8

亿元。

前不久，商城县还就城镇
供水工程项目、陶家河生态游
园项目、红色旅游特色小镇项
目、产业集聚区项目以及物流
产业园项目进行了总投资

80

多亿元的
PPP

洽谈。

新县围绕“两转型两升级
两融合”产业发展目标，着力
推进

54

个重点项目建设，其中
总投资

5.9

亿元的大别山露营
公园项目，是新县百亿级文化
旅游、健康健身、休闲养生产
业集群的重要组成部分……

为了加快这些项目建设，

市级领导靠前指挥，先后视察
指导

200

余次， 召开各类专题
协调会

100

多场；同时，设立
10

个专项组， 分别负责征地拆
迁、项目手续办理、法律服务
等各项工作，成立项目工作专
班，统筹推进项目建设。

项目建设“马车”的强力
拉动， 产生了建好一批项目、

搞活一方经济、带动一方发展
的“蝴蝶效应”，让我们的城市
变得越来越有魅力。

服务项目“添力”

机制一活天地新
2017

年
6

月
13

日， 第五届
市政府召开第一次常务会议。

“同志们，逆水行舟不进
则退，新常态下，如果我们不
能抢抓发展机遇， 就会坐失
良机。如果我们没有紧迫感，

还靠老办法， 就解决不了发
展难题， 我们与发达地区的
差距就会越来越大！”市长尚
朝阳的一席话引起了与会人
员的共鸣。

靠老办法解决不了问题，

就得寻找“新路径”。

项目建设最缺的是什
么？是资金。借鉴其他地区的
先进经验， 在今年的重点项
目建设过程中， 我市引进了
PPP

融资方式为项目落地“添
力”。抽调法律、财政、审计精
干力量， 成立专门的洽谈小
组，集中时间，分项目、分企
业进行合作洽谈， 采取有记
名投票、 综合考量、 实地考
察、集中比选等方式，选取前
期合作企业。

项目建设最难的是什
么？是拆迁。为此，我市研究
出台了《信阳市中心城区集
体土地上房屋征收与补偿安
置办法》，坚持一个政策全覆

盖、一把尺子量到底、一个标
准用到底， 保证了政策的执
行力。在政策的统一标准下，

南湾湖风景区仅用
15

天时
间， 就完成了所承担的总拆
迁面积

4.5

万平方米的征拆工
作， 创造了新七大道建设征
拆的“南湾速度”。新政策符
合实际、契合民意，得到了广
大群众的支持，半年时间里，

中心城区
30

个重点项目征拆
任务已基本完成， 已具备进
场开工条件。

项目建设最耗时的是什
么？是手续办理。很多重点项
目审批，涉及国家、省、市多个
层级跨度，需走完发改、国土、

环保、规划等多个审批流程。为
了解决这一问题， 我市积极推
行手续办理联审联批制度，建
立绿色通道， 提高手续办理效
率。截至目前，市级层面所有手
续已办理完毕， 部分需上报国
家、 省级层面的审批正有序推
进， 保证了项目前期工作顺利
进行。

项目建设如何调动人的
积极性？为激励引导干部，我
市将重点项目纳入各级领导
班子和领导干部平时考核范
畴，建立重点项目专项档案，

全程记录履职情况。同时，建
立项目建设平时考核制度，

每季度由分包项目市级领导
对项目责任单位主要领导和
分管领导，按照“好、较好、一
般、差”四个等次进行定量评
价， 评价结果计入干部实绩
档案， 作为干部选拔任用和
评先评优的重要依据。

领导包联、 集中开工、专
项观摩、专题推进……一系列
强有力的措施，加大了重点项
目建设的推进力度，确保了重
点项目建设。

举一纲而万目张， 解一
卷而众篇明。 把项目建设中
的“痛点” 作为开展工作的
“创新点”， 为项目不断“添
力”，让项目建设“跑”出了全
新速度。

市长尚朝阳指出， 没有
重点项目，就没有动力；没有
投资， 就没有新的经济增长
点。 只有牢牢扭住了重点项
目建设这个“牛鼻子”，才能
抓住发展的“命门”，才能跨
越发展。

“惟其艰难， 才更显勇
毅；惟其笃行，才弥足珍贵”。

以重点项目建设为突破口，

政府“给力”，项目“发力”，人
人“添力”，全市上下正积蓄
新一轮转型发展的内生动
力，绘就经济腾飞的蓝图。

本报记者胡瑜珊李浩


